




FORUM MULTI-ACTEURS SUR LE DÉVELOPPEMENT DE LA COMMUNICATION ET DE L'INFORMATION ENVIRONNEMENTALE DANS LE BASSIN DU CONGO



Du **22–25 avril 2025**, Brazzaville, République du Congo

Thème : “La communication comme outil stratégique pour l’atteinte des objectifs de la conservation et de la lutte contre le changement climatique”

COMMUNIQUE FINAL

Placée sous le très haut patronage de **S.E. Monsieur Denis SASSOU NGUESSO, Président de la République du Congo, Chef de l’Etat, Président de la Commission Climat du Bassin du Congo**, la première édition du Forum Multi-Acteur pour le Développement de la Communication de l’Information Environnementale dans le Bassin du Congo (FOMADECIE-BC), s’est tenu du 22 au 25 Avril 2025 à Brazzaville au Congo, sous le thème : « La communication comme outil stratégique pour l’atteinte des objectifs de la conservation et de la lutte contre le changement climatique ».

Ce premier Forum a été organisé par Afrique Environnement Plus en collaboration avec le Gouvernement de la République du Congo, la Commission Climat du Bassin du Congo (CCBC), la Commission des Forêts d’Afrique Centrale (COMIFAC), la Commission de la Communauté Economique des Etats de l’Afrique Centrale (CEEAC), le Partenariat pour les Forêts du Bassin du Congo (PFBC), le Réseau des Communicateurs pour l’Environnement et l’Information en Afrique Centrale (RECEIAC), avec l’appui technique et financier de GIZ, le FNUF, la Coopération du Système des Nations Unies au Congo, le PNUD Congo, l’UNESCO Congo, la





SNPC, la RTBC , le CIFOR, l'ATIBT, le WWF, la BDEAC , X-OIL Congo, FRM, ENERGIES 2050, Télé Congo, DIGIP-AFRIQUE, le REJEAC, le REPALÉAC entre autre.

Le Forum avait pour objectif global de repenser la place et le rôle de la communication dans le secteur forêt et environnement pour en faire un vecteur d'efficacité dans l'atteinte des objectifs de conservation, de développement et de marketing dans le bassin du Congo. Spécifiquement, il s'agissait entre autre de : (i) Développer une vision forte et partagée du rôle et de la place de la communication dans les politiques publiques environnementales et la repositionner de manière stratégique dans la quête des objectifs de conservation et de lutte contre les changements climatiques dans le bassin du Congo, (iii) Créer des conditions favorables pour une communication innovante orientée vers le marketing des richesses et atouts du massif forestier du bassin du Congo, ainsi que des institutions en Charge de leur gestion, (iv) Mobiliser les médias et susciter leur contribution à l'information, l'éducation, la sensibilisation à large échelle et la participation citoyenne des populations à la protection de l'environnement et à la lutte contre la criminalité environnementale dans l'espace du bassin du Congo.

Le Forum a rassemblé environ deux cents participants en présentiel et par visio conférence venus de 14 pays d'Afrique centrale et d'ailleurs, entre autre : Angola, Burundi, Cameroun, Congo, Centrafrique, Gabon, Guinée Equatoriale, RDC, Rwanda, Sao Tome & Principe, Tchad, France, Allemagne, USA, Il s'agit des personnalités et experts techniques, des responsables en charge de la communication des ministères sectoriels, institutions sous régionales, régionales et internationales, Programmes et Projets nationaux et régionaux, réseaux des médias thématiques spécialisés, les points focaux et membres du Bureau du RECEIAC.

Le Premier FOMADECIE-BC s'est articulé autour de deux sessions : Une session de formation et renforcement des capacités des journalistes et communicateurs de l'information et de la Communication environnementales dans le Bassin du Congo et une session de dialogue et d'échanges multi-acteurs.

Présidée par Mme **Arlette SOUDAN-NONAUT, Ministre de l'Environnement, du Développement durable et du Bassin du Congo de la République du Congo, Secrétaire Exécutive de la Commission Climat du Bassin du Congo**, la Session de formation s'est ouverte le 22 avril 2025. La cérémonie d'ouverture a été ponctuée par cinq allocutions. Celles de : M. Raoul SIEMINI, Président du Comité d'organisation du FOMADECIE-BC, Mme ADAMA DIAN BARRY, Représente du PNUD en République du Congo, M. Hervé MAIDOU, Secrétaire Exécutif de la COMIFAC, Mme Aurélie Flore KOUMBA PAMBO, Co-Facilitatrice Gabonaise pour la Co-Facilitation Franco-Gabonaise du PFBC, et le discours d'ouverture de Mme la Ministre de l'Environnement, du Développement durable et du Bassin du Congo de la République du Congo, Secrétaire Exécutive de la Commission Climat du Bassin du Congo.

Cette session, s'est déroulée en plénière sur les thématiques ci-après :

- Géopolitique dans les négociations internationales sur le climat et la conservation de la biodiversité ;
- Transparence de l'Action Climatique : Pourquoi ? Comment ? Pour qui ?
- Finance verte et Bleu pour le climat et la communication environnementale ;





- Partage d'expériences sur le rôle et la place de la communication environnementale dans les projets, programmes et institutions sous régionales.

L'ouverture de la session de dialogue multi-acteurs a été présidée le 23 avril 2025 par ; Mme Arlette SOUDAN-NONAUT, Ministre de l'Environnement, du Développement durable et du Bassin du Congo de la République du Congo, Secrétaire Exécutive de la Commission Climat du Bassin du Congo, au Nom de S.E. Monsieur Denis SASSOU NGUESSO, Président de la République du Congo, Chef de l'Etat, Président de la Commission Climat du Bassin du Congo.

Elle a été marquée par les allocutions suivantes : Celles de M. Raoul SIEMENI, Président du Comité d'organisation de FOMADECIE-BC, Mme AKYLANGONGO, représentante du Directeur de la SNPC, Mme ADAMA DIAN BARRY , Représentante du PNUD au Congo, Mme Aurélie Flore KOUMBA PAMBO, Co-Facilitatrice Gabonaise pour la Co-Facilitation Franco-Gabonaise du PFBC , Mme Cécile DJEBET, Présidente du REFACOF, Coordinatrice de la Coalition Régionale de la Société Civile pour les Forêts et l'Environnement du Bassin du Congo, , Mme Juliette BIAO, Directrice du Secrétariat du Forum des Nations Unies sur les Forêts, M. Hervé Maidou, Représentant de Monsieur le Président en exercice de la COMIFAC, M. Honoré TABUNA, Commissaire, Chef du Département Environnement, Ressources Naturelles, Agriculture et Développement Rural, représentant le Président de la Commission de la CEEAC, M. Antoine OVIEBO ETHAÏ, Directeur du cabinet du Ministre de la communication et des Médias représentant le Ministre de la Communication et des Médias de la République du Congo, discours d'ouverture de Mme la **Ministre de l'Environnement, du Développement durable et du Bassin du Congo de la République du Congo, Secrétaire Exécutive de la Commission Climat du Bassin du Congo (Marraine du FOMADECIE-BC) prononcé au nom S.E. Monsieur Denis SASSOU NGUESSO, Président de la République du Congo, Chef de l'Etat, Président de la Commission Climat du Bassin du Congo.**

La session de dialogue s'est articulée autour de quatre tables rondes sur les thématiques suivantes :

- communication environnementale institutionnelle comme un outil de plaidoyer au service des États : pour une nouvelle géopolitique et diplomatie dans les négociations internationales sur le climat et la conservation de la biodiversité ;
- finance verte et Bleu pour le climat dans le Bassin du Congo ;
- communication environnementale des projets et programmes de conservation d'organisations internationales dans le Bassin du Congo ;
- communication environnementale du secteur privé.

Dans le cadre de la « Décennie des nations Unies sur le boisement et le Reboisement (2027-2037) » décidée par la 79^{ème} session de l'Assemblée Générale des Nations Unies, Mme Rosalie MATONDO, Ministre de l'Economie Forestière, a donné une Conférence de presse, qui a connu la participation active des media et communicateurs de l'information environnementale des pays de l'Afrique Centrale le 24 avril 2025, dans les langues française, Lingala et Kituba.

Les travaux se sont poursuivis dans les groupes sur les thématiques suivantes :





- Réalité et défis de la Communication environnementale dans le Bassin du Congo ;
- Financement de la communication environnementale ;
- Feuille de route Sous-régionale et COP 30 de Belem : avant, pendant et après.

La cérémonie de plantation des arbres, qui a rassemblé une soixantaine de participants, a eu lieu le 25 avril 2025 avec plein succès. La création d'une plantation d'arbres dédiée au FOMADECIE-BC a été effective sur une superficie de 2,5 ha dans le site du complexe sportif de KINTELE.

Sur invitation de Mme la Ministre de l'Environnement et du Développement durable et du Bassin du Congo, Secrétaire Exécutive de la Commission Climat du Bassin du Congo, les participants ont visité le 25 avril 2025 ; tour à tour le siège de la Commission Climat et Fonds Bleu du Bassin du Congo, et les locaux de la RTBC.

Au terme des travaux, les participants ont adopté la Déclaration de Brazzaville sur « le Développement de la Communication et l'information environnementale dans le Bassin du Congo », ainsi qu'une feuille de route et formulé les recommandations ci-après :

Au RECEIAC :

- Élaborer et mettre en œuvre une stratégie sous-régionale sur la communication et l'information environnementale en Afrique centrale ;
- Renforcer le réseautage des journalistes au niveau local, national et régional ;
- Mettre en place un HUB sous-régional à l'intention des journalistes et des communicants du Bassin du Congo ;
- Renforcer la collaboration entre les journalistes et, les experts et institutions détentrice de l'information environnementale ;
- Renforcer la synergie et collaboration entre les plateformes détentrices de l'information (institutions, projet et programmes) et les plateformes demanderesses de l'information (médias), y compris à travers les outils numériques modernes de travail collaboratif ;
- Mettre en place une veille stratégique pour identifier les sources de financement
- Renforcer la collaboration entre le RECEIAC et les institutions sous-régionales, régionales et internationales, le secteur privé et les organisations de la société civile
- Poursuivre la structuration du RECEIAC dans les pays ;
- S'engager à mobiliser les professionnels et à collaborer techniquement avec la RadioTélévision du Bassin du Congo (RTBC), pour le développement des contenus thématiques, dans le cadre d'un Mémorandum d'entente formel.

Aux partenaires politiques, techniques et financiers

- Appuyer le renforcement des capacités des journalistes et communicateurs sur les thématiques et enjeux environnementaux ainsi que sur les techniques nouvelles de communication (technique innovatrice, le webinaire, intelligence artificielle) ;
- Impliquer les responsables des médias en charge de l'information et des programmes dans la démarche de renforcement des capacités ;





- Impliquer les journalistes et communicateurs à tous les stades des négociations internationales, ainsi qu'à toutes les étapes d'élaboration des programmes et projets ;
- Accroître les budgets alloués à la communication à une proportion adéquate ;
- Soutenir la mise en œuvre de la feuille de route adoptée au cours de ce Forum ;
- Soutenir financièrement et techniquement l'élaboration et la mise en œuvre de la stratégie sous régionale de l'information et la communication environnementale dans le Bassin du Congo, sous le leadership de la COMIFAC, du RECEIAC et de la CCBC.

Aux Décideurs politiques des Etats membres de la CCBC et de la COMIFAC :

- proposer la RTBC comme outil régional de diffusion de l'information et des contenus thématiques sur l'environnement, le climat et l'éducation au développement durable.

A la CEEAC

- Reconnaître la RTBC comme organe technique en charge de la diffusion de l'information et des contenus thématiques sur l'environnement, le climat et de l'éducation au développement durable ;
- Proposer à l'Union Africaine, la RTBC comme outil de promotion et de diffusion des programmes relatifs à l'environnement, le climat et l'éducation au développement durable.

La cérémonie de clôture, présidée par le secrétaire exécutif de la COMIFAC représentant Mme la ministre de l'Environnement, du Développement durable et du Bassin du Congo de la République du Congo, Secrétaire Exécutive de la Commission Climat du Bassin du Congo.

Fait à Brazzaville, Congo, le 25 Avril 2025,

Les Participants.

